

それゆけ！メディカル

Lohas Medical

『ロハス・メディカル』関西版

vol. 1
2011年

4月号

長尾クリニック(P17~)
の皆さん

「治りたい」と「治したい」を
もっともっと近づける、
医と健康の院内フリーマガジン

はじめまして。
医療と市民を
つなぎます。

がん

年間
特集

1
きほんのき
上

それゆけ！ 現場リポート

医療と介護と福祉
落ちて分かる隙間



それゆけ！メディカル 現場リポート



医療と介護と福祉 落ちちて分かる隙間

関西版『それゆけ！メディカル』創刊を記念して、今回は関西版用の記事を全国各版共通に掲載します。関西版編集長（論説委員）で社会福祉士でもある熊田梨恵が、兵庫県尼崎市とのある在宅医療の現場を、大阪府選出の参院議員で医師でもある梅村聰氏と一緒に歩きました。ほんの僅かな時間でしたが、医療や介護は既に経済の問題になつてること、制度の欠陥を現場の良心が必死に埋めていることに気づかされました。

問診療に同行させていただいたのは、尼崎に開業して18年の長尾和宏医師。クリニックには訪問看護ステーションも併設し、外来診療に続く形で在宅医療を行っています。地域への健康教室や、匿名で病気や生活関係について相談できる「医療・介護よろず相談室」も開くなど、地

域医療の要です。長尾医師は100人ほどの在宅医療を受け持つており、多くの著書やブログなどを通じて積極的に情報発信を行っています。

月曜日の午後2時、スタッフミーティングを終えていざ出発。事前の打ち合わせでは、1時間で2軒回る予定とのことです。

長尾 今日はもう一人の先生

娘 どうも、ここにちは。
長尾 どうも、ここにちは。
お世話になります、長尾です。
1。ここにちは、今日はどう
や。

娘 こんにちは、ようしくお願
いします。

本人 ああ、先生（笑）。こ
んにちは、ほな、お願いしま
す。

も連れてきたで。梅村先生。

クビになれへんか

診療所から歩いて商店街のアーケードを抜け裏道に入り7分、長屋のような平屋に着きました。長尾医師、ドアの一つを開けて入って行きます。

患者は大腸がん末期の80代後半の女性。本人に病識はない

そうです。2カ月前に県内の病院から在宅ホスピスとして紹介され、診るようになつたこと。

娘さんが出迎え、本人は奥の部屋の布団に寝ていました。小柄で笑顔の可愛いおばあちゃんという印象です。

長尾医師は、まず腹部を触り、その後で聴診器を胸と腹にあてます。

長尾 お腹やつとへこんできたなあ。よかつたなあ、作戦成功やな。「絶食作戦」！

本人 おかいさん食べられるようになつた。

長尾 なつたやろ、癌性腹膜炎や。でも絶食しどったら食べるようになるんや。

本人 そうそう。

長尾 朝昼晩と食べるんと違つて、ちよろちよろちよろと、5、6、7回に分けて食べる

んや。こないだ話したみた
いにお腹の中が「阪神高速の渋滞」みたいになつてるので

わしの後輩やねん。

本人 そうですが、よろしくお願いします。

長尾 お腹ちょっと見してよ。

氣になつとつてん、お風呂行くとか言うとつたけどどないなつたん？ お風呂。



往診に向かう長尾医師(右)と梅村氏

物が散乱していたのを、訪問診療開始後に片付けたそうです。

認知症もある8歳の男性が、生活保護を受けながら独り暮らししています。診療日以外にも、ついでの時にボランティア訪問として様子を覗きに来ること。軽く世間話をしながら認知症の進み具合を確認し、辞しました。

再びアーケードに戻って10分ほど歩き、裏道に回ると戸建住宅が並んでいます。そのうちの一軒へ。患者は、糖尿病の一軒へ。患者は、糖尿

長尾 お父ちゃん、こんにちは。今日はもう一人の先生も連れてきたよ。お父ちゃん、お母ちゃん、どんな感じ?

妻 一昨日は一日中起きとつたんやけど、昨日は一日中寝てばっかり(笑)。

長尾 寝てばっかりか、肺炎起こしあつたけど、治まつたやろ。

妻 うん、ちょっと下がつた。お父ちゃん、肺炎で危なかつたんやでー。

病、認知症、アルコール依存症の重なった元自営業の80代男性。介護保険も年金もない状態で、二人暮らしの奥さんが老老介護しているそうです。奥さんも糖尿病を患っています。ドアを開けると奥さんが関脇の部屋に介護用ベッドがあり、本人が寝ていました。

長尾 入るでー、ごめんね遅くなつて。長尾やで、入るでー。お母ちゃんー。

妻 こんにちは。

長尾 お父ちゃん、こんにちは。今日はもう一人の先生も連れてきたよ。お父ちゃん、お母ちゃん、どんな感じ?

妻 一昨日は一日中起きとつたんやけど、昨日は一日中寝てばっかり(笑)。

長尾 寝てばっかりか、肺炎起こしあつたけど、治まつたやろ。

妻 お金がないから……。

長尾 お父ちゃん、危なくなつたら入院はしたいか、どな

いや?

妻 お金がな……。それにこの人、ずっとここで頑張つとつた人やから、ここで。

長尾 そうか。お父ちゃん、

長尾 介護保険払い忘れたら、

妻 疲れるんや、朝も起きら

長尾 指突つ込んで出さな、あかんかな。お父ちゃん、もつと飲まないと。まだまだ頑張らなかんや。一家の大黒柱や。お母ちゃんも腰悪いし、糖尿もあるし。

な、ゆっくり通つてるからな。

本人 下剤飲んだから。

長尾 そ、便が出たら食べられるいうことやからな。あと、痛みはどうや。

本人 痛いことはないです。

長尾 ずっと寝てんのか?

娘 たまに座つとるな。

長尾 べろ出してみい。はい、OK。ちょうどいいわ。ほんのり? 介護保険でベッドに入るんや。これ(布団)がええのん? 息苦しなつたら、ベッドで上半身上げた方が楽やで。介護保険の申し込みやつてくれた? 弟さん?

娘 はい、今度認定調査が来はります。

長尾 申し込みさえすれば、ベッドはいつでも入るから、それだけ頭に置いてな。お母ちゃんが要らんかつたらええんやけど、必要やつたらすぐ入るから。覚えといてな。

本人 はいはい。覚えときます。

長尾 お母ちゃん、入院はせた。

娘 え、全然氣づかなかつた。

長尾 每日来てるよ。真っ暗けやつた。昨日は昼間も来たわ。会われへんから、今日は元気な顔を見れて良かつたわ。

娘 買い物行つてたんかな?

本人 すみませんねえ。

長尾 お母ちゃん、家から外は出てないんか?

本人 出てない。

長尾 ほんなら、この調子でうまいこといつてるから、絶食作戦成功でいつてるから、

長尾 ええ娘さんやな。

本人 でも仕事がな。

娘 休んでるから、クビになれへんかつて気にしてるんであります。

長尾 ええかあ。じゃあ看護師に言うとくから、娘さん、あんまり慌てんと、後はなんとかあつたら言うてください。私も力いっぱい走つてきますから。

所要時間は約20分。同じ長

この調子で行きなさい! 看護師さんに点滴してもらつてるやろ。なんやつたら、看護師さんに浣腸してもらつたらまた少し食べられるようになるから。あの時全然食べられへんかったけど、3、4日待つたらちゃんと食べられるようになるつた。お母ちゃんと食べられるようになるつて言つたやろ。その通りやろ。

本人 はい、そうや。へつへつへ(笑)。

長尾 お母ちゃんとなかなか会われへんがあ。土曜の夜も9時に来たけど寝てはつて、誰も出られへんかつた。昨日も来たんや。

娘 えつ。全然氣づかなかつた。

長尾 每日来てるよ。真っ暗けやつた。昨日は昼間も来たわ。会われへんから、今日は元気な顔を見れて良かつたわ。

娘 買い物行つてたんかな?

本人 すみませんねえ。

長尾 お母ちゃん、家から外は出てないんか?

本人 出てない。

長尾 ほんなら、この調子でうまいこといつてるから、絶食作戦成功でいつてるから、

1年前に末期がんの娘さんを自宅で看取ったご両親がお住まいのこと。長尾医師は、ようやく少し元気を取り戻してきました。異臭が鼻をつけました。以前は「ごみやしき」で、1Kの部屋の中にごみや排泄物にかかる2階建てアパートの前へ。長尾医師、1階のどある部屋のドアを引つ張ると開きました。続いて5分ほど歩いたところにある2階建てアパートの前へ。長尾医師、1階のどある部屋のドアを引つ張ると開きました。異臭が鼻をつけました。以前は「ごみやしき」で、



長尾クリニックの外観

今度やりましょか。

飛渡ケアマネジヤー 私から
は重度の認知症の方の件です。

介護保険は家族が仕事を持つ
いても仕事を辞めることなく、慣れた家で認知症の方も
生活できるための制度ですが、ショートステイを利用したら、
「この人は1泊が限度です」と受けていただけないこともあります。入院しても数力あるんです。

梅村聰の目
地域で過ごすなんて
あり得ない。

国は「在宅に行きましょう」と、医療も介護も、そつちの点数を優遇してきましたよね、社会保障国民会議のシミュレーションでも在宅は相当大きなパイですし、「税と社会保障の一体改革」の中でも病院

ス面に作用しているわけです。
介護給付を上げろと言つて、民間のモラルのない所が入つて巻き上げている状況もあります。でも、そういうものへの歯止めを変に入れようとするに今日回つたような人たちにしわ寄せがくる、そういうことですね。国會議員は割と簡単に「窓口負担1割を2割に」とか、「保険料の負担軽減を無くそうか」と言いますけど、今日の現場を見たら、発言や考え方もちよつと変わるんじゃないかなと思います。

たとえば、社会保障番号制度の導入は検討されていいと思うんです。所得だけでなく、状況も把握していくということですね。一人ひとりがどういう状態であるのか、今日見っていても、プライバシーよりもつと大事なことがありますよね。今回った家を行政なうに何なりが把握しているかと

いたらしてないですよね。ケアマネジャーさんが言つたのは、生活保護に落ちたら分かりやすいと。それがはつきり言うとおかしいんです。

大阪は財政赤字もあつて、打つ手が限られてきているところがあると。地方分権の考え方はいいんですけど、だけどそれをやればバラ色つていうのは嘘で、今日も障害者自立支援法の地域生活支援事業について、判定に市町村によつて大きな格差があるという話が出ました。国民としてそういうものを受け入れられるんですか、と。これは、国民的にどこまでコンセンサス取れるかなんです。

個人的な考えでいえば、今の日本は小さな政府だと思います。日本ぐらいの高齢化社会を迎える国はもう少し大きな政府になるはずです。負担も給付も。これから団塊の世代の方がいよいよ介護やリハビリも必要になります。これから20年の間は大きな政府に

せざるを得ないんじやないで
しようかね。その代わり、あ
る程度の負担で過ごせる社会
というものをやらざるを得な
いでしょうね。ライフィノベ
ーションや何やだけで支えら
れる話じゃないですよ。今日
見ていただいた現場はね。

医療保険制度、介護保険制
度の外側の部分を相当考えて
いかないと、地域で過ごすな
んてあり得ない話でね。高齢
者の経済問題です。生活保護
に行くか行かないかのギリギ
リのところは、厚生労働委員
会で扱っていれば済む話では
ないということです。

今の厚生労働委員会という
のは医療制度の話ばかりして
るでしょう。経済問題はどこ
でやつてるかというと、財政
金融委員会でやると。その意
味では議論する場がないんで
すね。「税と社会保障の一体
改革」はそういう話するとこ
ろかなあと思つたら、消費税
の話ばかりしてゐるでしょう。
ちょっと違いますよね。

今日はおばあちゃんの娘さんは、仕事休んでると言つてはつたでしょ。ということは国は彼女を納税者として逃してゐるんです。「ペイアズユーポー※」と言ひますが、今は医療費をトータル一緒にしてどこを削つてどこを増やすとか、介護も全部そうです。そ
うじやなくて、あの娘さんがもし働いて税収につながつたら、どつちが「ペイアズユーゴー」かという観点が出てくる。「ペイアズユーゴー」は国全体で考へるべき話です。

国全体では税収が40兆ぐらいで、予算は92兆組んでます。平成元年は両方60兆ぐらいたつだつたんです。今の日本は92兆使つて40兆しか返つてこないお金の使い方なので、それを直すのが先決でしょというのが普通の考え方。医療や介護にもそういう考え方を入れていくことが大事です。

から「地域へ、地域へ」の大合唱になっています。



うめむら・さとし●1975年、大阪府堺市生まれ。2001年、大阪大学医学部卒業、箕面市立病院、大阪大学医学部付属病院勤務を経て、2007年参院選で初当選。

うめむら・さとし ●1975年、大阪府堺市生まれ。2001年、大阪大学医学部卒業、箕面市立病院、大阪大学医学部付属病院勤務を経て、2007年参院選で初当選。

きくなつてきて いるんです。
日本は格差が広がつて きました。若者世代の賃金の差だけではなくて、こういう現場にも 来て いる。今日もお金の話ばかりでした。財布のことつて、今まであまり言われてないんです。「診療報酬上げろ上げろ」「介護報酬上げろ上げろ」ということばかり。確かに大学病院や特定機能病院は一息つけてよかつたと思 います。でもそれは、今日の

月という縛りがあるので、家族も仕事をしないと保険料も利用料も払えないのに、どうしたらいいのかということです。

長尾 認知症対応の社会資源
があまりにも貧弱だね。

飛渡 そうです。もう一つ、
ケアマネジャーの業務が広が

す。あの判定が市町村によつて大きな格差があるんです。同じ状態の方でも市によつて判断が違つて、受けられるサービスが違います。

飛渡 障害福祉課に申請に行き、違いが分かりました。

梅村 それはどこで決めてるんですか。

梅村 例えば最近、地方分権をすればバラ色みたいに言われています。地域のことは地域で決める。でもそれを突きつめていつたら、あらゆる分野でこれが起きるということです。こういう格差がこれからどんどん起きます。

梅村 例えば最近、地方分権をすればバラ色みたいに言われています。地域のことは地域で決めると。でもそれを突きつめていつたら、あらゆる